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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-23/10
06 августа 2010 года – 10 часов 15 минут.

Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – не явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – не явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – не явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – явилась.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н. – явился.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.
Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.

Защитник Грузд Б.Б.: Уважаемый суд, заявляю ходатайство о допросе явившегося в судебное заседание Хамидуллина Фарида Ильдаровича в качестве свидетеля. Хамидуллин был руководителем филиала ООО «Торговый дом «ЮКОС М» в городе Казани, и это юридическое лицо неоднократно упоминалось в тексте обвинительного заключения. Именно в связи с этими обстоятельствами защита просит допросить в качестве свидетеля Хамидуллина.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство защитника Грузда Б.Б. удовлетворить, допросить в качестве свидетелю Хамидуллина Ф.И.
Свидетель Хамидуллин Ф.И. приглашен в зал судебного заседания.

Допрос свидетеля Хамидуллина Ф.И.

Свидетель Хамидуллин Фарид Ильдарович, 16 февраля 1971 года, уроженец г. Казань, работаю вице-президентом Федерации планерного спорта Республики Татарстан, зарегистрирован по адресу: г. Казань, улица Амирхана Еники, дом 2/53, квартира 79.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: чувства неприязни к подсудимым не испытываю, причин для оговора нет.

Председательствующий разъясняет свидетелю его права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст. 56 УПК РФ, положение ст. 51 Конституции РФ.

Свидетель предупрежден о том, что его показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае его последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст. ст. 307, 308 УК РФ, а также разъясняет примечание к ст. 307 УК РФ.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: права понятны.
Защитник Грузд Б.Б.: для начала несколько формальных вопросов. Фарид Ильдарович, скажите, пожалуйста, встречались ли Вы с защитниками, участвующими в данном деле?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, встречался до этого один раз.

Защитник Грузд Б.Б.: с какой целью проводились эти встречи?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: Вы пытались выяснить, что мне известно и чем я занимался в компании, какой у меня объем информации есть касательно деятельности компании.

Защитник Грузд Б.Б.: как защитники узнали о Вас?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: дело в том, что я практически каждый день хожу на сайт «Ведомостей», и там увидел обращение Михаила Борисовича к сотрудникам компании с призывом, по-моему, поддержать и дать показания в суде. Я потом в Интернете нашел пресс-центр Михаила Борисовича, и позвонил туда, сказал, что если я вдруг чем-то могу быть полезен, я готов то, что знаю, рассказать. Потом мне позвонили.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, почему Вы решили оставить свои дела и приехать в Москву из Казани?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: во-первых, я испытываю чувство уважения к Михаилу Борисовичу лично. Во-вторых, я бывший сотрудник компании, я человек корпоративный, поэтому я, как бы зная, что в компании все нормально, не то, что возмущен, как бы удивлен, что вообще какие-то есть обвинения в части деятельности компании. И я считаю, что это моя гражданская позиция, приехать, и, что я знаю, рассказать суду. И выехал.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, угрожали ли Вам с целью понудить явиться в суд и дать показания?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: во-первых, я летчик истребитель бывший, и сейчас занимаюсь экстремальным видом спорта, планерным, я страх уже давно притупил, уже много лет. Но мне таких угроз не было, даже если бы они были, вряд ли бы я их испугался.

Защитник Грузд Б.Б.: обещали ли Вам выплатить какое-либо вознаграждение за Ваши показания суду?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, не обещали. Я думаю, что если бы речь шла, наверное, я бы не стал бы это обсуждать.

Защитник Грузд Б.Б.: просили ли Вас говорить в суде неправду?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, не просили. Я уверен, все, что я помню, скажу честно.
Защитник Грузд Б.Б.: имеются ли иные причины, по которым Вы могли бы быть необъективными?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: какие, я не в курсе. Я не заинтересован, я человек, хотя работал в компании. Поэтому, нет.

Защитник Грузд Б.Б.: теперь вопросы по существу. Поясните, пожалуйста, работали ли Вы в организациях, аффилированных с компанией «ЮКОС»? Если да, то в каких, когда и в каких должностях?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я работал в стопроцентной «дочке» «НК «ЮКОС», «Торговый дом «ЮКОС М», в филиале в городе Заинск сначала, потом его перевели в г. Казань, это все Республика Татарстан. И когда было принято решение о ликвидации филиала, меня перевели на полгода в г. Самару, замдиректора филиала, Три вехи моей работы в «ЮКОСе».

Защитник Грузд Б.Б.: а в какие периоды это было?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я 17 сентября 1999 года пришел в компанию, оформился, то есть пришел, конечно, до этого, потому что вначале мы писали бизнес-план, доказывали необходимость работы «ЮКОСа» в Татарстане. А ушел, к сожалению, получилось такое, три шестерки, 06 июня 2006 года.
Защитник Грузд Б.Б.: располагаете ли Вы документом, подтверждающим факт Вашей работы в компании «ЮКОС»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: трудовая книжка, я ее могу суду предъявить. С собой привез ее.

Защитник Грузд Б.Б.: Ваша честь, я ходатайствую о том, чтобы суд и участники процесса обозрели трудовую книжку свидетеля.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство защитника Грузда Б.Б. удовлетворить, обозреть трудовую книжку на имя Хамидуллина Ф.И.

Судом обозревается трудовая книжка на имя Хамидуллина Ф.И.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в г. Заинске. Город Казань и Самара. Замдиректора.

Защитник Грузд Б.Б.: Фарид Ильдарович, поясните, пожалуйста, суду, чем занимался филиал «Торгового дома «ЮКОС М» в Республике Татарстан.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: реализацией нефтепродуктов.

Защитник Грузд Б.Б.: что входило в Ваши служебные обязанности?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я действовал на основании доверенности филиала без образования юридического лица. В просторечии говорить, что был директором предприятия, но как бы в рамках доверенности, а не в рамках устава. То есть, там мои права, заключать в установленном порядке договоры по стопроцентной предоплате. Руководил деятельностью филиала в Республике Татарстан. То есть, всего было 43 филиала в России, мой филиал был примерно средний, то есть мы никогда не были самым крупным филиалом, потому что у нас не было своих сбытов, но как говорится, не отставали, старались не отставать. Поэтому я считаю, что наш филиал был такой, средний. Средняя температура по больнице. Значит, за продажи у нас отвечал замдиректора филиала, бухгалтерия имела двойное подчинение, то есть наша главный бухгалтер филиала подчинялась с точки зрения методологии там, платежей главному бухгалтеру «Торгового дома», а мне просто подчинялась, то есть главный бухгалтер имел двойное подчинение в филиале. То есть, он с точки зрения методологии подчинялся центральному «Торговому дому». С точки зрения трудовой дисциплины и обязанностей других подчинялся директору филиала. То есть, я не мог определить, сколько мы будем платить, допустим, налогов, или сколько, как перечислять денежные средства, это все у нас жестко регламентировалось.

Защитник Грузд Б.Б.: Вы сказали, что существовало 43 филиала «Торгового дома». Вы могли бы назвать крупнейшие, которые Вы помните в настоящее время?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: Самара, Самарский филиал, Москва, центральный филиал, обороты были под миллиард, Дальневосточный, Ачинский филиал. Потом уже более мелкие, это наши самые традиционные регионы, это Воронежская, Орловская область, Брянская – там, где у «ЮКОСа» были свои сбыты нефтепродуктообеспечения. То есть, это АЗС, нефтебазы. Мы были нетрадиционным для «ЮКОСа» филиалом, который тоже был у «ЮКОСа».

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, а кто были Вашими непосредственными начальниками?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: с 1999 года по 2006 год у нас сменилось в «Торговом доме», если не ошибаюсь, по-моему, девять генеральных директоров. Первый был Борис Николаевич Золотарев, потом стал губернатором Эвенкии, потом Школьник. Я, честно говоря, даже всех не помню. Кириенко был, Гранецкий, Паулюс, Винокуров. Еще кого-то, забыл. Был один период, когда нас разделили, филиалы, просто на регионы, как бы укрупнили, и сделали регионального менеджера в Москве, и поставили, который курировал несколько регионов. Но это было, по-моему, один год всего лишь.
Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, знакомы ли Вы лично с Ходорковским и Лебедевым.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: если под словом «лично» понимать дружбу, конечно, я знаком с руководителем компании, вряд ли он со мной знаком. Конечно, дружеских, как говорится, отношений не было. Один раз Михаил Борисович, может быть, вряд ли помнит, на расширенном правлении, после обсуждения уже итогов работы, мы стояли с коллегами, просто подошел, со всеми поздоровался, и все, на этом мои контакты, практически на этом все. Вопрос я ему задал, как относится к тому, что «ЮКОС» работает в Татарстане, мне просто было интересно, он сказал, что «я очень рад, что «ЮКОС» работает в Татарстане». Это правда же.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, с кем из руководителей ОАО «НК «ЮКОС», кроме Ходорковского, ООО «ЮКОС Москва», ЗАО «ЮКОС ЭП» или ЗАО «ЮКОС РМ» Вы лично знакомы?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: друзей у меня не было в «ЮКОС РМ» вообще. Я приезжал, в лучшем случае, раз в месяц, в лучшем случае. Только формальные отношения, как директор с аппаратом, как региональный менеджер.

Защитник Грузд Б.Б.: а люди, которых Вы уже ранее называли?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: это генеральные директора за разные периоды времени «Торгового дома».

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, суду, какими видами нефтепродуктов торговал Ваш филиал.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конкретно наш филиал торговал в основном светлыми нефтепродуктами, это бензин и дизельное топливо. Был период, когда немного торговали мазутом, но у нас сложно просто мазут продать, потому что «Татэнерго» закупало у «Татнефти», естественно, сложно было. В основном светлые нефтепродукты. Бензин.

Защитник Грузд Б.Б.: Вам известно, какой НПЗ производил эти нефтепродукты?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно. Это самарская группа заводов, это Куйбышевский, Новокуйбышевский, и Сызранский НПЗ. Один раз за всю историю получилось с Ачинского НПЗ, это было насчет 95, по-моему, потому что там не хватило ресурсов 95 на самарской группе, вот и все. Поскольку далеко было очень везти в Самару.

Защитник Грузд Б.Б.: каким видом транспорта эти нефтепродукты доставлялись в Республику Татарстан?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: только железной дорогой, у нас не было трубы, поэтому только железной дорогой. Трубы, я имею в виду нефтепродуктовой.

Защитник Грузд Б.Б.: где хранились эти нефтепродукты в Республике Татарстан?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: за период работы у нас было несколько так называемых базисов поставки. То есть, мы торговали, не знаю, базис франко-завод, то есть когда мы с цистерны отгружали непосредственно в адрес покупателя по его реквизитам. Это было, наверное, первые два-три года. Потом нас обязали всех. Не то, что обязали, мы сами пришли, торговать мелким, так называемым мелким оптом. То есть, мы, когда поучали все нефтепродукты, По темному мазуту только так возможно, он вязкий, его нельзя сливать на нефтебазу казанскую, там воинская часть 74042, по-моему, такая региональная нефтебаза, «Казанского моторостроительного производственного объединения» нефтебаза и казанская нефтебаза, которая принадлежит «Татнефти».

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, для суда. Вы сказали, первые несколько лет Вы торговали по базису поставки франко-завод.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Защитник Грузд Б.Б.: значит ли это, что нефтепродукты физически, непосредственно к Вам на нефтебазу не доставлялись, а отгружались непосредственно Вашему покупателю?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, даже когда мы продавали уже в рамках нефтебазы, был один, правда, покупатель, который просил, потому что у него своя ветка была, он просил ему отгружать, чтобы не на нефтебазу, лишние деньги не платить, да и боялся. Честно говоря, за смешение качества, просил отгружать ему непосредственно на его заправку вагонами. Он это был один всего лишь покупатель. Поэтому да. То есть, был период, когда мы отгружали непосредственно в адрес потребителя.

Защитник Грузд Б.Б.: являлась ли такая практика обычной, когда нефтепродукты отгружаются непосредственно с НПЗ в адрес покупателя?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: допустим, по темным нефтепродуктам, по мазуту, только такое было возможно, потому что мазут нельзя было сливать на нефтебазу, потом его отгружать, он же вязкий. Поэтому отгружались темные нефтепродукты только в адрес конечного потребителя, без промежуточных хранений – нефтебаз, и так далее.

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, были ли у филиала «Торгового дома» в Республике Татарстан конкуренты на рынке нефтепродуктов? В республике.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: вообще, достаточно было конкурентов. Это, во-первых, башкирская группа заводов, там их два, вообще тяжело было работать. То есть, там давать переработчикам. Первое. Второе, «Татнефть», очень крупный игрок до сих пор. Значит, частники-оптовики, кто покупали и на «Сибнефти», и в Москве. Как бы это основные такие серьезные игроки. Да, были.

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, кто и как устанавливал цены на нефтепродукты, которыми торговал филиал?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: насколько я помню, у нас была такая система. То есть, мы там еженедельно видели отчетность, и представляли мониторинг цен, у кого, какие цены у конкурентов. Какие объемы, какие цены вообще, звонил просто, честно говоря, просто по друзьям, конкурентам, спрашивал: «Слушайте, ребята, нужна статистика, Вы почем покупаете?» Поскольку рынка хватало всем, мне говорили, что «мы по том покупаем», «Сибнефть» всегда почему-то дешевле продавала. Хотя дальше была, чем Самара. И эти сведения просто, таблицу составлял, отправлял в Москву, и там у нас был начальник отдела ценообразования, в разные периоды это разные люди были, в последний период Королев был. Он сличал со своей информацией, которая у него есть, по его источникам, видимо, какие-то еще, наверное, источники смотрел, может быть, план смотрел, и нам устанавливались цены. Цены устанавливались по-разному, более цены привязаны к объемам, допустим, конкретный объем по такой цене разрешалось продать, а было такое, что просто общая цена там для региона такая-то.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, были ли цены на нефтепродукты, которыми торговал филиал, сопоставимы с ценами Ваших конкурентов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: они, как правило, были, то есть мы не отличались ни в большую, ни в меньшую сторону. Старались торговать чуть дороже, насколько это возможно. Они практически не отличались. Мы не волшебники, не можем торговать, если все торгуют по рублю, мы не можем торговать за полтора рубля, и мы не дураки, извините, чтобы торговать по 50 копеек.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, кто были покупателями нефтепродуктов филиала в Республике Татарстан?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в основном это были частные владельцы АЗС. В определенный период, наверное, скорее всего, в первые годы работы, поскольку тогда нас еще не обязывали продавать с нефтебазы, мы, в том числе, и оптовикам поставляли. То есть, после, тогда они дальше с нефтебазы продавил уже. Были и государственные структуры, допустим, и в госрезерв один раз поставили же небольшое количество пока. Потом, когда мы торговали с нефтебазы, даже, в том числе, и в МВД там поставляли. «Татнефть», был эпизод, когда 98 бензина ни у кого, кроме нас, не было. Мы же все-таки конкуренты, как посмел «ЮКОС» на территории «Татнефти» работать? И позвонил, «давайте, поставляйте, потом заплатим». «У нас стандарт компании, предоплата идет, видите?» Тем не менее, даже великая «Татнефть» подписала наш вариант договора и заплатила деньги вперед. Когда «ЮКОС» только зашел в регион, даже Совет безопасности Татарстана собирался по поводу конкретно меня и наших действий, что «ЮКОС» решил захватить рынок. Я с трудом выдирал хоть какие-то объемы, чтобы продать.
Защитник Грузд Б.Б.: Фарид Ильдарович, скажите, пожалуйста, а поступала ли оплата филиалу за проданные нефтепродукты?

Защитник Грузд Б.Б.: система оплаты была следующая. То есть, мы работали, в разные периоды по-разному, но в целом была предоплата. Единственное отличие, что когда мы торговали франко-завод, у нас был лимит ответственности, у филиала, в пределах трех миллионов, полутора миллионов, у меня маленький был лимит ответственности, в пределах которого практически филиал мог рисковать и отгружать нефтепродукты без предоплаты. После того, как мы перешли на нефтебазу, мы торговали по предоплате, и если необходимо было предоставлять отсрочку, мы формировали пакет документов по контрагенту, и он получал некий там лимит по отсрочке. За этим строго следили, там ежедневно по вторникам, со Школьника еще начиная, у нас было селекторное совещание, было святое, где должен был каждый докладывать, в том числе, если у кого-то имелась просроченная задолженность, какая она есть. В конце месяца погашали. Как правило, если были штрафники, что называется, кого были заказчики, которые не успевали оплачивать, к концу месяца, как правило, все уже свои долги начали закрывать, погашали.

Защитник Грузд Б.Б.: в развитие Вашего последнего ответа. Скажите, пожалуйста, известны ли Вам случаи, когда отгруженные нефтепродукты оказались неоплаченными?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в моем филиале таких случаев не было. Довожу суду, просто я знаю, что был эпизод, когда один из директоров филиалов, по-моему, где-то в районе Сибири, я не помню, честно говоря, какой, просто давно было. Я слышал, что он просто присвоил себе выручку и куда-то спрятался, убежал, что называется. Такой эпизод был. Я досконально там не знаю, правда, неправда, но такой слух среди директоров ходил, что какой-то там «отмороженный» так поступил.

Защитник Грузд Б.Б.: но это был разовый?
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, это было за весь период работы, потому что директора все-таки филиалов – это же люди ответственные, люди предприниматели порядочные. Просто попался, паршивая овца, что называется. Более того, хочу сказать, что у нас была система контроля за как бы денежными средствами. Нам разрешалось открывать счета только в банках, в аффилированных, потому что тогда же банки лопались и нам разрешали либо в «Сбербанке» открывать, он хотя не аффилированный, но он надежный банк, и в «Менатепе», тогда «Менатеп» был еще как раз. Более того, мне просто по дружбе сказал директор филиала «Менатепа», что указание там, может, он пошутил, что если вдруг филиал платит не центральному «Торговому дому», а куда-то, сразу сообщать в «ЮКОС».
Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, какие примерно были обороты в Вашем филиале за месяц и год по оплате за проданные нефтепродукты?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: это в разные годы по-разному было, потому что в 1999 году это был один уровень цен, по-моему, 92 стоил 7 000 рублей за тонну, а в 2005 году, допустим, это уже было больше 20. Поэтому, так, порядок цен, объемов, то есть в месяц примерно, до 20, наверное, миллионов в первые годы 30. Один в месяц раз хороший.
Защитник Грузд Б.Б.: это в месяц?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. В целом по году, думаю, что, 300-400 миллионов рублей, не больше. В том числе, и темный, и светлый. Может, я, конечно, приукрашаю, но, честно говоря, просто не помню. Уже прошло время.

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, а что затем происходило с поступившими денежными средствами?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: можно еще раз вопрос повторить?

Защитник Грузд Б.Б.: что происходило с поступившими денежными средствами за нефтепродукты?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в первые годы работы мы обязаны были, получив оплату, отправить на центральный «Торговый дом», потом только они нам давали в движение, в логистике транспортной, чтобы они отгружали по нашим реквизитам. Потом, как бы доверия стало больше к филиалу, мы получали средства, отгружали, параллельно оплачивали деньги на счет центрального «Торгового дома». У нас было правило, мы не больше трех дней имели право держать выручку на счету, то есть, потом обязаны были перевести на счет центрального «Торгового дома». Только когда накапливались средства для уплаты налогов, мы не перечисляли.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, суду, какие виды расходов нес возглавляемый Вами филиал?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: расходов у нас было немного, бюджет был маленький, аренда офиса, телефонные переговоры, заработная плата и налоги, я имею в виду, налоги на заработную плату, командировки. Если какие-то были праздники, то давали какие-то там 500 рублей на человека для организации мероприятий. И налоги еще одной статьей были. То есть, центральный «Торговый дом» сам определял, какой объем налогов мы должны оплатить, и нам давали данные деньги. Какие-то налоги центральный «Торговый дом» за нас платил, там денег не хватало.

Защитник Грузд Б.Б.: это с оборота на нефтепродукты, Вы сейчас говорите о налогах?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, с выручки. Не с оборота, то есть, налоги были разные. То есть, налог на прибыль платили мы, НДС там, в то время очень много платили акцизов, вдруг сразу стали нужны вдруг Татарстану, потому что тогда была такая система, начали акцизы платить. Минниханов даже позвал, руку жал, что «все, все, давайте дружить с «ЮКОСом», только налоги платите». Мы и так платили. Были периоды, для меня это даже не парадокс, мы налогов платили больше, чем наша выручка за проданные нефтепродукты была. Потому что там такая система была, то есть, она была связана не с количеством проданных нефтепродуктов, а, по-моему, с численностью, если я не ошибаюсь. Не помню уже, как рассчитывался, это какие-то короткие периоды.

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, кто оплачивал расходы по транспортировке, хранению и сбыту нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: по транспортировке мы не оплачивали, а оплачивал центральный «Торговый дом». По хранению оплачивали мы. Договор был ответственного хранения с нефтебазами, мы оплачивали сами. Тоже, так сказать, расходовали. Сбыт – это то, что мы…

Защитник Грузд Б.Б.: Ваши расходы по содержанию филиала?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, суммы небольшие были, поэтому мы удерживали с выручки, там 50-70 тысяч рублей в месяц, и платили за это.

Защитник Грузд Б.Б.: какой примерно размер расходов на эти цели был у вас в месяц и в год?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: не хочу врать. Инфляция была, то есть, поэтому в первый год это одна цифра была, в последующие – другая. Я могу так сказать, что помню, что у нас была такая аналитика по филиалам, у кого сколько соотношение затрат на проданную тонну. У нас, по-моему, получалось 20-40 рублей за проданную тонну. То есть, на эти средства мы покрывали деятельность филиала.

Защитник Грузд Б.Б.: Фарид Ильдарович, органы следствия рассматривают ОАО «Юганскнефтегаз», ОАО «Самаранефтегаз», и ОАО «Томскнефть-ВНК» «законными собственниками нефтепродуктов», специально для Валерия Алексеевича, обвинительное заключение, оно же постановление о привлечении в качестве обвиняемого Ходорковского, страница 143, второй абзац сверху. Скажите, пожалуйста, перечисляли ли указанные общества денежные средства Вашему филиалу для покрытия расходов, связанных с реализацией нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Кроме центрального «Торгового дома» у нас ни с кем никаких финансовых отношений не было. Соответственно, если только это клиенты были и центральный «Торговый дом». Поэтому нет.

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, был ли в филиале бюджет? Как он составлялся, если он был, и кем он утверждался?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: бюджет, конечно, был, то есть включал статью расходов и доходов, да, расходы были связаны с деятельностью филиала, а доходы были связаны с реализацией нефтепродуктов. Утверждался он центральным «Торговым домом», директором генеральным. По-моему, планово-экономический отдел, Романова Татьяна была.

Защитник Грузд Б.Б.: Вы принимали какое-то участие, филиал, в его подготовке?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно, мы практически защищали бюджет. «Нам нужно столько нефтепродуктов, нам за это столько денег нам надо перечислить. И нам, чтобы покрыть расходы филиала, нужно столько-то денег.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, какие формы виды планирования и отчетности существовали перед «Торговым домом» у Вас в филиале?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: иногда казалось, что мы только этим и занимаемся, планированием и отчетностью. В основном это были бизнес-планирование, отчеты по деятельности. В основном это бизнес-планирование – какие объемы, чего именно, куда планируем продавать. Требовали от нас еще и цены, почему, тоже, но мы на рынок никак не влияли, просто мы были небольшим игроком на татарстанском рынке, поэтому, как говорится, какая цена сложилась, мы по той и продавали. К несчастью или к счастью, никак не влияли на глобальные цены. И отчеты были, формально, то есть, у нас была консолидированная бухгалтерская отчетность, поэтому очень строго было со сроками, потому что центральный «Торговый дом» формировал общий отчет исходя из бухгалтерских отчетов филиалов. Когда этот момент наступал, просто все очень сильно напрягались и старались этих сроков не нарушать.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, какой существовал в «Торговом доме» порядок согласования, принятия решения и доведения его до исполнителя?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у нас очень сильно был развит так называемый электронный документооборот, все распоряжения, они, видимо, в Москве проходили согласование или согласования, обоснование, и нам просто по электронной почте присылали уже в виде либо указания, либо распоряжения в «Торговом доме». Филиал никаких распоряжений и указаний, конечно, не мог формировать, мы даже юрлица не имели. Все было централизовано, через электронную почту, на официальный ящик «Торгового дома», филиала «Торгового дома».

Защитник Грузд Б.Б.: Вы упомянули о том, что Вам приходилось участвовать в заседании расширенного правления. А приходилось ли Вам участвовать в других совещаниях руководства «Торгового дома» или ЗАО «ЮКОС РМ»? Обсуждались ли на этих совещаниях результаты деятельности компании? Если да, то какие именно?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, расширенные правления были у нас раз в полгода, «Торговый дом», в зависимости, видимо, от необходимости, директор «Торгового дома» собирал нас периодически, что-то там, какие-то задачи ставились. Соответственно, «ЮКОС РМ», как бы структура, где входил «Торговый дом», тоже были, нас тогда Бычков собирал, соответственно, оглашал итоги работы «ЮКОС РМ». Насколько я помню, что «Торговый дм», несмотря на большой объем, скажем так, выручки, очень затратное было это дело, извините, торговать нефтепродуктами, поэтому несмотря на то, что были большие объемы, прибыли, честно говоря, заработать много не удавалось, потому что рынок – он такой, какой есть, и насколько я знаю, соотношение объема в общей структуре поступления денежных средств и прибыли, было у нас много оборотов, а прибыль не удавалась там получать. Но, тем не менее, это было такое, я понимаю, что для компании социальный так называемый крест. Досталось вместе с покупкой всех остальных активов, поэтому «ЮКОС» мужественно это все нес на себе. Хотя я понимаю, что с точки зрения экономики, невареное, было выгоднее торговать на рынках, не где «ЮКОС» находится, а где это выгодно, что называется.

Защитник Грузд Б.Б.: поясните, пожалуйста, проверялась ли деятельность Вашего филиала государственными органами? Если да, то какими, как часто, и каковы результаты этих проверок?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я, конечно, специально количество не считал, но мне показалось, что они как на работу ходили к нам для проверок. Принцип мой работы был, заключался в максимальной осторожности, вплоть до трусливости, то есть, мы никаких нарушений старались не допускать, ни в сроках, ни в объемах, поэтому за весь период работы на меня, как директора ни разу не было никаких взысканий наложено там фискальными и налоговыми органами. Более того, по итогам проверок, конечно, просто они говорили: «Ребята, понятно, что ничего нет у Вас, мы не можем же найти, но просто у нас есть план, поэтому давайте что-нибудь сами скажите», просто, хотя мы нормально все делали, то есть, говорили: «Давайте здесь накажите нас или вот здесь». Они, конечно, тоже такие же люди, поэтому что же поделать.
Защитник Грузд Б.Б.: Фарид Ильдарович, скажите, пожалуйста, приходилось ли Вам при работе в компании «ЮКОС» исполнять приказы, указания и распоряжения, которые выходили бы за пределы Ваших служебных обязанностей?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, такого не было. Поэтому я и говорю, что у Михаила Борисовича спросил, как он относится к тому, что в Татарстане работаем. Вот был такой Брудно Михаил Борисович тоже, он как бы считался в «ЮКОС РМ» куратором, в том числе и «Торгового дома». Был такой эпизод, когда на одном из совещаний Винокуров Станислав, директор генеральный, что-то рассказывает нам и пытается как бы апеллировать к нему – а Вы что скажете? А он говорит: «Ребята, все, Вы решайте, Вы отвечайте там, поэтому не спрашивайте, не смотри на меня», – говорит.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, приходилось ли Вам исполнять просьбы, приказы, указания и распоряжения Ходорковского, Лебедева или других лиц от их имени, которые Вы бы расценивали как незаконные?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Ни незаконных, и ни законных в мой адрес филиала «Торгового дома», нет.

Защитник Грузд Б.Б.: приходилось ли Вам во время работы в «ЮКОСе» совершать действия, принимать решения, подписывать какие-либо документы в результате психического или физического принуждения?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, не приходилось.

Защитник Грузд Б.Б.: известно ли Вам лично что-либо о неформальной параллельной структуре управления в компании «ЮКОС»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: неформальная, это что значит?

Защитник Грузд Б.Б.: существующая помимо официальной.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я не знаю как бы, тоже ничего нет такого. То, что делалось в «ЮКОСе», это все было публично, кроме того, к нам относились уважительно, и старались акционеры компании, понимали, что есть средний менеджмент, который пытается. Любая информация при передаче через звено, она искажается, поэтому понимали, в том числе, и я это тоже понимал, как информация фильтровалась наверх, так же она и вниз фильтровалась. Поэтому старались как можно чаще, как говорится, нас собирать, хотя бы раз в полгода и доводить всю информацию до нас.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, известно ли Вам лично что-либо о действующей в «ЮКОСе» организованной преступной группе?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я до сих пор с почтением, с уважением отношусь к «ЮКОСу», потому что это была хорошая школа очень. Правда, трудно было работать, честно говоря. Но в «ЮКОСе» были. Я считаю, что быть такого не могло, потому что мы были образцом для многих, даже если уж великая «Татнефть» увидела наши договоры и сочла что да, у нас все тут действует законно. Поэтому нет, не думаю, что у нас какие-то преступные группировки были.

Защитник Грузд Б.Б.: скажите, пожалуйста, известно ли Вам лично что-либо о хищении всей нефти, добытой дочерними компаниями «ЮКОСа» в 1998-2003 годах, а также хищении всех нефтепродуктов за тот же период?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, мне этого не известно. Я, как руководитель филиала, и как человек, я читал там, в тех же «Ведомостях» обвинение, но я просто как руководитель филиала считаю, что 350 000 000 тонн похитить просто невозможно физически, потому что, допустим, теоретически Михаил Борисович похитил, он, где их хранил, на даче у себя, в бочках, что ли, или где? Такой объем физически нефти невозможно складировать, только в «Транснефти». Если это невозможно физически сделать, значит, это невозможно сделать. А, допустим, опять-таки, теоретически, если он, наверное, я не знаю, продал это все и деньги себе присвоил – но мы же перечисляли на центральный «Торговый дом», а не Михаилу Борисовичу на личный счет. Поэтому как он деньги похитит? Все деньги были в компании. Наверное, как акционер, он отвечал. У нас же ведь иностранцев очень много было, а они вообще «отмороженные» в этом плане – то есть, они трусливые и если, не дай Бог, какое-то даже подозрение на нарушение, они боялись. Там очень строго было.

Защитник Грузд Б.Б.: у меня пока нет вопросов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы сообщили суду, что руководители филиалов «Торгового дома «ЮКОС М» встречались с руководством, и Вы к руководству отнесли Бычкова, Брудно, Винокурова. Я правильно понимаю?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. То есть, Винокуров, Паулюс, много там.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Винокуров – это, правильно я понял, это генеральный директор «Торгового дома «ЮКОС М»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Я, поскольку бывший летчик, говорю, крайний директор. Хотя я звонил коллеге региона, он говорит, что до сих пор открыт филиал, значит, соответственно, может быть, другой директор «Торгового дома». Винокуров, да Станислав Георгиевич, это был крайний директор филиала, когда еще в филиалах хоть что-то было, что называется, продавать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Брудно к «Торговому дому «ЮКОС М» какое отношение имел?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: как куратор. Я так понимаю, что в «ЮКОС РМ» он курировал, я понимаю, коммерческую деятельность. Он часто вопросы, мы слышали, задавали же, а что мы делаем в Татарстане. Я и так из штанов вылезаю там, только чтобы удержаться на рынке, я не знаю, и еще тут такое отношение, что называется. Я изо всех сил старался хоть как-то, там сложно было с этим, регион очень сложный. Поскольку он вопросы, видимо, такие спрашивал, он не с точки зрения навязывания, а с точки зрения любопытства, вернее, интереса как акционера, а что мы делаем в Татарстане. И мне вопрос этот задавали, я пытался отвечать.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы отвечали на этот вопрос?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно. «Работаем».

Подсудимый Лебедев П.Л.: а какие вопросы выяснял или какую информацию получал Бычков?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: со мной он не общался. Меня один раз просто наградили, как за успехи в работе грамотой почетной, вот Бычков руку пожал, и все, и на этом тоже у меня с ним контакты закончились.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, правильно я понял, что филиал «Торгового дома» в Казани не был юридическим лицом?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. У нас ИНН был московский.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваши коллеги по филиалу, Вы, Ваши бухгалтера, экономисты, советники составляли ли какую-то для себя управленческую отчетность?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: чтобы знать, как «дышит» филиал. Успешно он работает, неуспешно?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, дело в том, что у нас не было прибыли, мы же не знали, какая наценка. То есть, мы просто давали объем, какой объем нужен, и согласовывали цену. Почем покупал «Торговый дом» у завода эти нефтепродукты, какая была схема. У меня и своих забот хватало, поэтому я не особенно интересовался этим.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда, может быть, можете ли Вы сообщить суду, Фарид Ильдарович, какие показатели Вам устанавливал «Торговый дом» для филиала, какие основные показатели?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: объем проданных нефтепродуктов и выручка.

Подсудимый Лебедев П.Л.: объем проданных нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в каком выражении, в физическом?
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в физическом, в тоннах.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в тоннах, да?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. У меня один раз было, когда план годовой выполнили уже в марте месяце, так получилось и спрашиваю, а Бурмистров сейчас директор генеральный «Торгового дома». Я говорю: «А я выполнил, могу больше не работать». Мне говорят: «Нет, сынок, давай еще паши». Так что, безусловно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточните, пожалуйста, объем проданных нефтепродуктов в тоннах он был по номенклатуре нефтепродуктов, или как?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Светлые и темные. То есть, темные – это имеется в виду мазуты, а светлые – это бензины.

Подсудимый Лебедев П.Л.: бензины по маркам разделялись?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, просто в разный период по-разному было. В целом был тоннаж общий 76, 92, 95. Потом 98 был еще. Потом в процессе уже деятельности мы старались детализировать, сколько нам конкретно чего нужно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: помимо физических показателей, и объем выручки в денежном выражении?
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, мы делали. Бюджет движения денежных средств делали, БДДС, где, опять-таки прогнозировали какое-то там развитие, примерно представляли, сколько мы планируем перечислить денежных средств в центральный «Торговый дом» за проданные нефтепродукты. Реализованные.

Подсудимый Лебедев П.Л.: от кого Вы получали средства на содержание филиала? Зарплату, аренду, арендную плату, и так далее.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: мы удерживали это с выручки.
Подсудимый Лебедев П.Л.: удерживали сами со своей выручки?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: просто, поскольку смысла гонять лишние деньги конечно, небольшие, туда-сюда, на «Торговый дом» и обратно... Появились какие-то деньги, надо заплатить арендную плату и заплатили ее. А остальную всю выручку перечислили. Подошел период зарплаты, мы платили зарплату, а остатки перечисляли.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, из поступлений от покупателей Вы удерживали часть денежных средств на оплату расходов филиала.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Эпизоды были, когда у нас, я говорю, не хватало не то, что на содержание, на налоги не хватало средств, поэтому мало того, что мы всю выручку на налоги направляли, у нас еще приходилось «Торговому дому» еще денег дополнительно получать для уплаты. Но это редко было. Но такие моменты были.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы привели какой-то пример, что кто-то, если я правильно записал, из директоров филиала попробовал присвоить выручку.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: мне материалы такие не показывали.
Подсудимый Лебедев П.Л.: слухи. Скажите, пожалуйста, а слухи о том, что кто-то в «ЮКОСе» похитил всю нефть, ходили?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: на тех совещаниях и там, где Вы присутствовали.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я могу сказать, что среди директоров филиалов, я тему Платона Леонидовича Лебедева не знаю, я первый раз услышал про него, что он существует, только когда дела начались. Но конкретно к Михаилу Борисовичу относились очень уважительно и он, в принципе, был каким-то таким поведенческим, не то, что эталоном, по крайней мере, мы же там, что называется, даже бывало, что неформально с какими-то директорами филиалов общались. Очень относились все уважительно, и мысли не допускали, что что-то может быть. Может быть, чисто российское что-то такое.

Подсудимый Лебедев П.Л.: это Вы сейчас про кого рассказываете?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: про Михаила Борисовича, это не про Вас. Просто про Вас, честно говоря, я даже не знал до процесса, что Вы существуете.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, о том, что Лебедев всю нефть в «ЮКОСе» похитил, слухов Вы не слышали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Что Лебедев даже такой есть, не знал. Я своим делом занимался, поэтому я не интересовался, кто у нас там чего.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы ушли из компании по…?
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: соглашению сторон.

Подсудимый Лебедев П.Л.: 06 июня 2006 года, как Вы сказали.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что-то принципиально в 2005, в 2006 году в деятельности Вашего филиала изменилось?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: уже все понимали, что в 2004 году еще нормально работали, а когда начались такие гонения, не гонения, эпитет сложно подобрать, я даже затрудняюсь, понятно, что все уже понимали, что сейчас «ЮКОС» обанкротят и все кончится, к сожалению. Поэтому девочки даже у нас так скупую женскую слезу роняли, плакали, потому что у нас очень дружный коллектив был, более того, он до сих пор остался. То есть, я ушел из «ЮКОСа», спорту посвятил себя, я знаю, что мой коллектив до сих пор работает в полном составе, под флагом «Башнефти». Как раз тот момент, которого я ждал, доминирования на рынке, он сейчас как раз наступил. В том коллективе. Поэтому очень дружный коллектив, до сих пор работает.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я имел в виду, что с точки зрения самой техники, реализации нефтепродуктов что-то поменялось?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Я не помню, чтобы что-то у нас там…
Подсудимый Лебедев П.Л.: я понимаю, объемы могли падать.
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно, объемы падали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: выручка там была меньше.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: более того, заказчики подходили и спрашивали: «А у Вас ресурс-то будет теперь?» Все заказчики рано или поздно становятся, не то что друзьями, партнерами, доверие в бизнесе очень много что значит. Поэтому я честно говорил: «Ребята, я не могу Вам ничего обещать, если случится такое, что завтра не будет ресурса, Вы должны как-то подстраховаться, потому что остановить заправку для них как, потеря клиентской базы очень опасна. Они старались не допускать этого. Было чувство неопределенности, было и как бы какой-то обреченности, что ли, и все. Это как сотрудники мои.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, подтверждаете ли Вы суду, что в части Вашего филиала за то время, когда Вы там работали, с сентября 1999 года, то, что касается заработной платы, ее выплачивали.
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, выплачивали.

Подсудимый Лебедев П.Л.: аренду помещений и аренду баз Вы оплачивали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Аренду помещений, еще в чем, извините?

Подсудимый Лебедев П.Л.: аренда баз.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нефтебазы, да. Ответственное хранение. За хранение.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и все прочие формальные расходы, которые связаны были с деятельностью филиала на территории Республики Татарстан, Вы точно так же оплачивали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: приходилось ли Вам когда-либо сталкиваться с руководством нефтедобывающих предприятий «ЮКОСа» где-либо?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: на расширенных правлениях, не помню фамилию, Зайнуллин, что ли, директор Куйбышевского НПЗ, это самый маленький, или Сызранского, не помню.
Подсудимый Лебедев П.Л.: я не про нефтеперерабатывающие заводы, я про нефтедобывающие.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нефтедобывающие?

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, никогда. Только на расширенных правления. Они великие. НГДУ, вообще, торгаши.
Подсудимый Лебедев П.Л.: нет вопросов.
Судом объявляется перерыв.

11 часов 45 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: тактику поведения в судебном заседании Хамовнического районного суда, а защитник Вам непосредственно говорил, на какие вопросы и каким образом Вы должны отвечать?

Защитник Грузд Б.Б.: возражаю. В вопросе содержатся ложные утверждения. Господин Лахтин, цитируя, как бы, показания свидетеля, сказал, что якобы свидетель сообщил суду, что обсуждалась с защитником тактика поведения в суде. Свидетель этого не утверждал, поэтому прошу обязать господина Лахтина более корректно формулировать свои вопросы.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: защитник при беседе с Вами каким-то образом Вашу тактику поведения обозначал в суде? На какие вопросы Вы должны отвечать, на какие вопросы Вы не должны отвечать?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: список вопросов, конечно, он предоставил мне, я сказал, что на все вопросы могу ответить. Какую тактику, извините уж, тут, я взрослый человек, поэтому, мы даже ровесники, поэтому для меня это неприемлемо, такое давление со стороны.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: список вопросов, он с Вами находится, здесь, на трибуне?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у меня нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: но Вы прочитали его.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, прочитал. Мы до этого встречались, он сказал, что такие вопросы, то есть, «Вы знаете на них ответ?» Я сказал, что да, я могу ответить. То, что я помню, я постараюсь ответить честно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а оплата проезда в Москву осуществлялась за счет защитников?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: за счет меня. Я на общественной должности, у меня есть какие-то средства.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: скажите, пожалуйста, Вы сказали по поводу того, что Ваш филиал занимался реализацией нефтепродуктов.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, нефтепродуктов.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, реализацией нефти не занимались.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Я за всю работу даже ни разу нефть не видел.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: как устанавливалась цена продажи этой нефти, Вы можете пояснить?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: Вы знаете, я с нефтью никак не был связан.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: нефтепродуктов.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у нас была система мониторинга цен, там, еженедельная была, ежемесячная. Мы давали цены, почем торгуют конкуренты, в Москву и просили нам установить практически эти же цены. Поэтому, я даже не знал масштаба компании, это выгодно, не выгодно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, что-то добавить Вы не можете.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Были ворчания – «вот, дешево продаете». Были тогда, просто согласовывали, и все.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, фактически от Вас не зависело, по какой цене Вы реализовывали нефть? Окончательное решение центральный офис в Москве определял?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у меня было право превышать установленные цены, то есть, я мог стараться продавать чуть дороже. Но, честно говоря, старался это сделать, чтобы улучшить показатели филиала. Но, знаете, редко удавалось сделать, потому что нам задирали цены нормально.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а в каких банках были открыты счета, Вы уже рассказывали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, «Менатеп».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: либо в аффилированных, банк «Менатеп», либо…

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в «Сбербанке». Хочу просто пояснить, что в Татарстане «Менатепа» не было, потому что не давали «Менатепу» работать, и мы были вынуждены открыть расчетный счет в Йошкар-Оле, Марий Эл, поэтому тоже было очень неудобно. Но зато я был спокоен.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а уровень заработной платы для Вас лично либо для сотрудников Вашего филиала кто определял?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у нас была кадровая служба, которая определяла, делала мониторинг по рынку, сколько примерно стоят такого рода специалисты, и давали. Могу сказать, что по сравнению с другими специалистами в нашем регионе у нас была, наверное, выше средней зарплаты.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: эту «зарплату выше средней» Ваша кадровая служба, она с кем-то согласовывала?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: с нами точно не согласовывала. С нами не согласовывала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: нет, имеется в виду, эта кадровая служба внутри Вашего филиала была?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, это в Москве.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, фактически в центральном офисе «Торгового дома» в Москве.
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, определялся уровень зарплаты нашей. Перечисляли официально деньги на карточку, наличные деньги вообще не работали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а каким-либо образом дополнительную какую-нибудь оплату Вашего труда Вы получали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: система мотивации была следующая. То есть, мы получали фиксированную часть – оклад, и за результаты деятельности филиала мы поручали, как, премию, что ли, продал больше – больше заработал. Была система, которая мотивировала стараться продавать больше и дороже. Но все было официально, никаких наличных денег, никаких «серых» схем не получали.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а где Вы получали эту дополнительную оплату? В тех же банках?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Не в банках, потому что у нас был банк в Йошкар-Оле, поэтому в принципе не могли с наличкой получать, поэтому все деньги перечисляли на карточку.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: дополнительные какие-либо по итогам года, по итогам квартала, по итогам какой-либо крупной продажи нефтепродуктов Вы получали оплату? Вы лично, либо кто-то из Ваших сотрудников, который был ответственен за реализацию этого договора где-то в зарубежных каких-то банках, в виде бонуса годового?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: Вы знаете, я получал один раз, тысячу долларов мне дали, как лучшему сотруднику, не то, что дали, перечислили, опять, на карточку, мне дали почетную грамоту. И она, как говорится, стоит сейчас тысячу долларов, эквивалент.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а акции ОАО «НК «ЮКОС», может быть, кому-то дарили? Не было такого?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: не было. Я знаю, что у нас один коллега купил акции, потом все рухнуло.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я правильно понимаю, что Ваш филиал являлся фактически посредником при продаже нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: по большому счету, наверное, да. Как, он выступал как лицо в компании, наверное.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при этих обстоятельствах кто являлся реальным собственником нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: честно говоря, что никогда даже не интересовался, какая схема, более того, у нас был юрист в филиале, как-то на одном из расширенных правлений как-то спрашивал, и в Москве, что? «тебе это знать не надо, ты занимайся своей работой».

Защитник Клювгант В.В.: Ваша честь, позвольте возражение. Когда употребляются при допросе такие термины, они не юридические, не экономические, такие бытовые, жаргонные, я бы сказал. «Реальный собственник» – это что такое? Я уверен, что свидетель может иметь одно понимание, а прокурор может совсем другое что-то иметь в виду, а потом он нам в прениях будет рассказывать, что свидетель ответил вот так вот на такой вопрос. Я полагаю, что такие вопросы должны сниматься, либо нужно требовать от задающего, чтобы он пояснял, что он на самом деле имеет в виду.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы когда-нибудь общались с представителями нефтедобывающих компаний?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: лично в дружеской беседе не общался. Это было, только когда были расширенные правления, когда собирали руководителей, но и то я лично никого не знал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно об обстоятельствах продажи нефти этими нефтедобывающими компаниями? Имеются в виду «Томскнефть», «Юганскнефтегаз», «Самаранефтегаз»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: ничего не известно. Я не занимался нефтью.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а по поводу обстоятельств ценообразования при продаже нефти от этих нефтедобывающих компаний кому-либо что-либо Вам известно?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я знаю, что была такая ситуация, когда говорили просто, там, что здесь экспортная альтернатива, потому что тогда в Монголию продавали нефтепродукты, и когда устанавливали цены, нам говорили о том, что, допустим, и то, там, дешевле экспортная альтернатива или дороже. Но я этот уровень никогда не знал и, честно говоря, даже не интересовался, потому что какая связь, рынок, там, монгольский, извините, и Татарстана.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваше подразделение не являлось самостоятельным юридическим лицом?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а добывающие компании, что Вам известно, «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз», «Томскнефть», они являлись самостоятельными юридическими лицами или являлись подразделениями ОАО «НК «ЮКОС», как желают здесь представить Ходорковский и Лебедев?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я считаю, что они были подразделениями, потому что, извините, они, вот эти начальники НГДУ и заводов…
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: у Вас складывалось такое впечатление из общения с представителями ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: просто даже не из общения, а из-за того, что люди сидят рядом, и, соответственно, они находятся в подчинении, в вертикальной интеграции.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, у Вас не складывалось впечатление, что они были абсолютно самостоятельными?

Подсудимый Лебедев П.Л.: «они» – это кто?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз» и «Томскнефть».

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: про НГДУ Вы говорите, про заводы я могу сказать, если это интересно, мы ездили на учебу на завод, и там сокрушались, в том числе, заместители, что отдали торговать торговому дому, а «мы раньше сами прекрасно торговали и зачем».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы у торгового дома, имеется в виду, головного предприятия, покупали нефтепродукты?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно о предъявленном обвинении Ходорковскому и Лебедеву? Вы читали обвинительное заключение?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: только из прессы, я «Ведомости» каждый день открываю просто.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: официальный текст обвинительного заключения? Материалы уголовного дела Вы читали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Только из общественной прессы.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: защитник или защитники, находящиеся здесь, и не находящиеся здесь, может быть, Вам официальный текст обвинительного заключения…
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: в части нефтепродуктов просто был абзац, что-то, что касается хищения. Я не помню, я не юрист.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ходорковский и Лебедев не обвиняются в хищении нефтепродуктов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: он лжет, Ваша честь.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: «Обвиняются в совершении присвоения, то есть хищения чужого имущества, вверенного виновному, с использованием своего служебного положения организованной группой в особо крупном размере, то есть в хищении путем присвоения нефти дочерних акционерных обществ ОАО «НК «ЮКОС» в 1998-2003 году». Вы что-то можете по этой части обвинения сказать?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я, как человек, считаю…

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не, не как человек, а как свидетель, и как бывший сотрудник филиала торгового дома.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я считаю, что хищение…

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не надо считать. Вы обвинительное заключение читали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, не читал. Только в прессе.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, объективное мнение можете составить по поводу этой части обвинения? Не читая обвинительного заключения и не видя никаких документов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я думаю, что я читал выдержки из обвинительного заключения на официальном сайте «Ведомостей». Там, наверное, люди грамотные сидят, наверное, они не сами придумали это, а откуда-то списали либо где-то записали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: объясняю – данные лица не читали обвинительного заключения. По поводу легализации части средств в 1998-2004 году, полученных от реализации похищенной нефти, что-то можете сказать в данном судебном заседании?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по поводу обвинения в части совершения хищения путем присвоения акций дочерних предприятий ОАО «ВНК» можете дать показания?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: по поводу легализации похищенных акций дочерних общество ОАО «ВНК» можете дать показания?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: Вы реализовывали нефтепродукты потребителям. Вы заключали с ними сделки?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, была установленная форма, мы не имели право вносить изменения в утвержденные формы.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: Вы выступали от своего, от имени филиала или от имени организации.
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я действовал на основании доверенности.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: то есть, договоры Вы читали.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: а кто все же был собственником нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я, честно говоря, думаю, что торговый дом.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: Торговый дом.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я же счета-фактуры не видел.
Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: но в договоре было оговорено, кто является собственником, кто является продавцом?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: не помню преамбулу в договоре, но там у нас как было написано, что такой-то продавец, покупатель.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я возражаю против такого рода вопросов, поскольку договоры купли-продажи между «Торговым домом «ЮКОС» и покупателем господин Смирнов в дело не положил. Договоры купли-продажи, если покупатель и продавец, а не собственник, я полагаю, если он когда-либо читал договоры, то собственник там не употребляется, там употребляются наименование покупателя и продавца. Владелец, он может быть и собственник, и владелец. Такого рода вопросами запутывают свидетеля в части собственника, покупателя, продавца, действительно запутывают, Ваша честь, такого рода надо вопросы снимать.
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, я понял, что у нас там покупатель и продавец, там не было слова «собственник».

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: а кто же был тогда продавец?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: а продавец был филиал. Было написано в договоре – филиал такой-то.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: то есть, ваш филиал, да?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: чьи интересы Вы представляли.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Торговый дом представлял через филиал.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: а нефтепродукты к Вам поступали от нефтеперерабатывающих предприятий на каких условиях?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у нас не было отношений с нефтеперерабатывающими заводами, думаю, что они даже не распоряжались этими ресурсами. Что не определяли, куда отгружать.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: а договоры хранения нефтепродуктов кто заключал?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: мы, как филиал.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: то есть, Вы, как филиал, заключали, да?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Договор ответственного хранения.
Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: в этих договорах был определен собственник нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, там тоже был арендатор и арендодатель. Там не определялось, кто собственником является.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: скажите, пожалуйста, а Вы были акционером?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет. Акционером «ЮКОСа». Я правильно понял?

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не знаю, может быть, и не «ЮКОСа» были акционером? 1998-2003 год.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: никаких дочек.
Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: то есть, не были Вы акционером ни «НК «ЮКОС», ни его дочерних предприятий?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, не был. Более того, хочу сказать, был запрет, когда, помню, решили, публично, как говорится, нас всех собрали и сказали, что «Вы по каким-то законам не имеете право быть владельцами, потому что у Вас есть инсайдерская информация». И нам было запрещено быть владельцами какого-либо пакета акций.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обстоятельства выдачи Вам этой доверенности Вы помните, кто выдавал Вам доверенность, где и когда?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: выдавал юрист, она была сроком на 1 год, приезжаешь в Москву…

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: содержание этой доверенности?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: вот я хотел привезти, чтобы показать, но у нас их изымали ведь, трудовую книжку мне вернули, когда я делал доверенность. У нас доверенность новую получаешь, старую сдаешь, все. И когда хотели директора филиала убирать, просто приезжал «безопасник» и забирал доверенность.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: так а что же Вам доверяли-то?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: действовать на основании доверенности от лица.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при заключении чего?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я же перечислял.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: договоров.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Соответственно, договоры установленной формы, типовые, от имени, то есть филиал, что-то еще, я не помню просто, честно говорю, прошло 5 лет уже.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы ранее когда-нибудь подобной деятельностью занимались в своей жизни?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: что имеется в виду?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеется в виду продажа нефтепродуктов.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: реализация нефтепродуктов?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: реализация.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, я начинал просто с обычного менеджера по продажам.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с какого времени?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: с 1994 года, по-моему.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а до этого?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: до этого нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: у Вас соответствующее образование имеется?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, менеджер по организации.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: и что Вы заканчивали?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: Казанский государственный технологический университет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, это второе образование у Вас.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: у меня первое военное образование, среднее военное, то есть я офицер запаса. А второе – управленческое.
Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: вопросов нет.
Защитник Клювгант В.В.: уточните, пожалуйста, ответ, который Вы давали обвинителю по поводу взаимоотношений в рамках «ЮКОСа» различных его частей или, там, подразделений, как угодно можно называть, Вы упомянули слова «вертикальная интеграция», не расшифровали, ответ был короткий, я прошу Вас поподробнее это объяснить, что Вам известно о взаимоотношениях в рамках группы «ЮКОС», компаний, которые Вы называли вертикальная интеграция. Понятен мой вопрос?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, понятен. Структура компании была устроена следующим образом. Понятно, что правление компании не могло заниматься реализацией нефтепродуктов, поэтому оно занималось, я не читал их должностных инструкций, но занималось управлением, и определением стратегии «ЮКОС РМ», «ЮКОС ЭПи». Это параметры экономические были, задавались. Соответственно, в эту структуру входили уже ниши, которые обеспечивали выполнение этих параметров.

Защитник Клювгант В.В.: а эти «ЮКОС РМ» и «ЮКОС ЭПи», они какую функцию выполняли по отношению к остальным? 
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: управляющую. Соответственно, в «ЮКОС РМ», я в «ЮКОС ЭПи» не знаю, какая структура была, в «ЮКОС РМ», у нас, у нас входили туда и заводы, НГДУ там не было, филиалы входили, входили службы логистики, то есть, занимающиеся транспортировкой нефтепродуктов, торговый дом входил туда. Формально мы были коллегами.

Защитник Клювгант В.В.: как Вы считаете, как Вам известно, с какой целью была именно такая структура устроена компанией «ЮКОС»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: насколько я знаю теорию, что человек не может эффективно управлять более, восемью подчиненными и, соответственно, все остальное вытекает из этого. Поэтому также и в компании, не может человек в компании управлять всеми подразделениями. Поэтому была выстроена такая форма, при которой делегировались полномочия вниз.

Защитник Клювгант В.В.: как руководитель одного из подразделений, как Вы считаете, эта система управленческая и организационная оказалась эффективна, она оправдала себя?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, потому что даже, могу сказать, когда у нас были так называемые региональные менеджеры, которые отвечали не за весь торговый дом, а за часть филиалов, нам больше уделяли внимания, у нас фактически в Москве, которые искали ресурс, вывезти, или отгрузку ускорить это помогало. Поэтому, исходя из этого, я делаю вывод, что, конечно, как вертикальная эта структура выстроена, тем лучше.

Защитник Клювгант В.В.: скажите, пожалуйста, перед тем как принималось решение по какому-то вопросу, связанному с ведением бизнеса, у представителей подразделений региональных была возможность высказывать свое мнение, отстаивать свою точку зрения, какой-то диалог был, или все было по-военному, приказ.
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, конечно, я же рассказывал про случай, когда, наоборот, была инициатива, что называется, сверить часы, с Брудно, а он отстранился: «Ребят, Вы решайте, я Вас буду спрашивать за результат, а не за процесс, Вы сами определяете схемы, приоритеты». Как бы, в целом задачи стояли. И на совещаниях у меня просто, видимо, ненормальный характер, я отстаивал свою точку зрения.

Защитник Клювгант В.В.: то есть, такая практика была, и возможность такая была?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно, да. Был случай, когда Паулюс собрал всех директоров филиалов и что-то объяснил. Сказал: «Все поняли?» Все поняли. Я руку поднимаю, говорю: «Вы знаете, я не понял, может быть, татарин, может быть, поэтому». Он говорит: «Давайте любого спросим, он тебе объяснит». Двух человек поднимают, и никто ничего не понял. Поэтому, соответственно, нас слушали.
Защитник Клювгант В.В.: Вам прокурор задавал вопрос, тоже просьба будет уточнить Ваш ответ. Что Вы можете пояснить по поводу обвинения в хищении путем присвоения нефти дочерних нефтедобывающих предприятий «ЮКОСа»?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нефти?

Защитник Клювгант В.В.: всей добытой нефти в период за 1998-2003 год.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я сказал уже об этом, что просто как человек, понимающий физику, то есть, 350 миллионов тонн, если человек похитил, он его должен где-то складировать. Где можно складировать 350 миллионов тонн? В огороде не поместится. Поэтому, физически это невозможно сделать, я считаю. То, что касается выручки, выручка поступала, я считаю, что поступала с «Торгового дома» не на счета Михаила Борисовича в сберкассе, а поступала официально на «Торговый дом». «Торговый дом» перечислял уже дальше, наверное, в «ЮКОС РМ» дальше.
Защитник Клювгант В.В.: Вы свой этот ответ даете объективно сейчас, на основании всего того, что Вам известно, или Вас кто-то подталкивал?
Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно, я не боюсь.
Защитник Клювгант В.В.: нет больше вопросов.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вам прокурор задавал вопросы об обстоятельствах продажи нефти, подчеркиваю, и нефтепродуктов, а параллельно Вам рассказывал про какое-то хищение. Скажите, пожалуйста, можете ли Вы объяснить суду, Вы сами разницу между продажей нефти или нефтепродуктов и хищением нефти и нефтепродуктов, Вы сами разницу понимаете?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно, понимаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: попробуйте вот эту разницу объяснить суду.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: Ваша честь, прошу снять данный вопрос.

Вопрос снят.
Подсудимый Лебедев П.Л.: уточните, пожалуйста, понимали ли Вы вопрос прокурора, когда он задавал Вам вопрос, что Вам известно о хищении нефти и нефтепродуктов, если он носит правовой характер?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: я понимал в моем представлении, что он имел в виду, то есть одну и ту же информацию можно по-разному воспринимать, поэтому я воспринимал так, как я воспринимал. Что он имел в виду под этим вопросом, я не юрист по образованию, поэтому мне эти тонкости не известны.

Подсудимый Лебедев П.Л.: тогда поясните, пожалуйста, а как Вы этот вопрос воспринимали, что Вы понимаете под словом «хищение нефти или нефтепродуктов»? Когда Вы отвечали на вопрос.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: хищение – это присвоение или растрата, насколько я представляю, я не читал Уголовно-процессуальный кодекс. Когда человек что-то взял, продал и себе деньги или сам предмет взял, или продал и в карман деньги положил. Вот хищение. Такого не было.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы можете перечислить организации, которые также занимались продажей нефтепродуктов?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да, у нас была структура такая, что у нас в «РМе» был торговый дом, была сбытовая сеть, это заправки, и было терминальное хозяйство, еще занимались реализацией продуктов наши нефтепродуктообеспечения предприятия, это «Ульяновскнефтепродукт», «Орелнефтепродукт», «Брянскнефтепродукт», «Воронеж».
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а подобные Вшей организации?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: мелким оптом? Знаете, по-моему, пытались продавать, по крайней мере, пытались пробивать, чтобы им разрешили продавать мелким оптом в наши терминалы, где нефтебазы есть, и сбыты. Сбыты, я имею в виду, АЗС, но им не дали. У нас, я не знаю, из каких соображений, но что-то делили эти функции – реализация, розница, реализация мелким оптом и хранение отдельно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, я так понимаю, что реализацией нефтепродуктов фактически занималось головное предприятие, находящееся в Москве, через филиальную сеть? И Вы являлись комиссионером в реализации этой продукции?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: комиссионер.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я этот вопрос прошу снять, поскольку определение комиссионера Лахтин точно не знает. А уж в отношении взаимоотношений филиалов со своим торговым домом, который является структурным подразделением, Ваша честь, какие же отношения комиссионеров.
Вопрос снят.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: я правильно понимаю, Вы подписывали договоры о реализации нефтепродуктов на основе доверенности?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: условия этих договоров согласовывая с головным предприятием?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: не то, что согласовывая, у нас даже не было права запятую менять на листах договора.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы подписывали.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: конечно. Это же типовая форма, она же прошла все экспертизы. А потом, они проверяли, сами покупатели еще проверяли и пытались сделать такие разногласия какие-то, как правило, это было в части только арбитраж, если что, где, потому что у нас был арбитраж г. Москвы, по-моему, если не ошибаюсь, а местные предлагали у нас, чтобы если что, ездить судиться.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поскольку головное предприятие в Москве находилось.

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да. Но, как правило, Москва не согласовывала.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это был полноценный договор, где была указана цена соответствующая?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: нет, цена указывалась отдельно в приложении к договору.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: но так или иначе цену тоже устанавливало головное предприятие?

Свидетель Хамидуллин Ф.И.: да.

Защитник Грузд Б.Б.: Ваша честь, я возражаю. Господин Лахтин уже пошел на третий круг. Все эти вопросы уже неоднократно выяснялись.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не совсем точно выяснялись, поэтому я уточняю.

Защитник Грузд Б.Б.: свидетель подробно на эти вопросы отвечал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель дает подробные показания.

Защитник Грузд Б.Б.: господин Лахтин постоянно обвиняет защиту в попытке затягивать процесс.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: нет, я пока ни в чем не обвиняю защитников.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: нет вопросов, Ваша честь.

Вопросов нет.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, убедительная просьба снимать нелепые вопросы. Ваша честь, поймите меня правильно, когда в суде прокурор задает человеку вопрос, видел ли он на расширенном заседании правления компании «ЮКОС» юридическое лицо, типа «Самаранефтегаз», «Юганскнефтегаз», и так далее, что он хочет услышать от свидетеля.
Председательствующий: Платон Леонидович, в ходе рассмотрения уголовного дела Вы будете давать показания?

Подсудимый Лебедев П.Л.: обязательно. Мы договорились с защитой, что в зависимости от того, как они согласуют вопросы работы со свидетелями и так далее, чтобы я со следующей недели или через понедельник начал давать показания. Или на следующей неделе, или через неделю, где-то так.

Председательствующий: сторона защиты, представление доказательств, когда предполагаете закончить?
Защитник Клювгант В.В.: это зависит от длительности показаний Платона Леонидовича, поскольку мы планируем этим завершить, до перехода в дополнение, представление своих доказательств.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я хочу пояснить, у защиты есть определенная проблема со свидетелями, с их своевременным приходом в суд и так далее, плюс, у нас не все ходатайства еще защиты разрешены, как Вам известно, почему мы и договаривались, и, может быть, даже возможен такой вариант, что я начну давать показания, я их потом буду приостанавливать, как только будут приходить свидетели.
Судом ставится вопрос о возможности отложения судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.
Защитник Грузд Б.Б.: не возражаю.
Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б.: не возражаю.

Государственный обвинитель Смирнов В.Н.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Отложить судебное заседание на 09 августа 2010 года – 10 часов 30 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 16 часов 40 минут.

Судья









В. Н. Данилкин

Секретарь








А.Ю. Астафьева


